

# PROVINCIAS.

## FRONTERA.

Otros cuantos de los sumamente importantes nos ha comunicado una persona bastante respetable llegada ayer de la frontera, datos relativos al movimiento de la Araucanía en estos últimos días.

En el combate habido el 10 del presente entre las fuerzas de don Pedro Cortés y como mil indios, los chilenos incendiaron a estos 25 casas, la mayor parte en buen estado.

Desde que el ministro Recabarren fue a dirigir la campaña a la frontera hasta la fecha, han muerto a mano de los indios mas de cien soldados chilenos, fuera de los paisanos, que alcanzaron por lo menos a otros cien.

Apesar de haber en el sur varios batallones, todos no alcanzan a formar un total de 2,500 hombres, entre caballería e infantería.

Desde que se inició la campaña a la Araucanía, en el mes de enero del presente año, hasta mediados de marzo, se habían desertado mas de 400 soldados pertenecientes a diversos cuerpos, contándose el mayor numero de desertores en el batallón Nuble, pues pasan de 150.

He aquí un hecho sumamente grave que el ministro de la guerra debe apresurarse a remediar. Se nos asegura que a la fecha, y desde hace algún tiempo, a los soldados que se encuentran en la frontera se les da solamente diez centavos diarios.

Esto parece increíble, pero nosotros lo asumimos, por cuanto nos lo ha comunicado una persona que nos merece entera fe.

Cuán quiere el gobierno que las desertiones no continúen en grande escala!

La alimentación en el sur es sumamente cara y escasa, y con diez centavos no tiene un individuo ni para un ligero desayuno.

Se corría en la frontera que los indios esperaban solamente la llegada del general Urrutia para burlarse de este caballero, dando un banquete en toda regla.

Por indios civilizados llegados del interior de la Araucanía, se sabe que la india en general está toda comprometida en la insurrección actual; que las tribus situadas más al interior caminaban con bien armadas de lazos con dirección a la frontera, y que piden a gritos la guerra con los chilenos.

Los mismos indios civilizados comunican que el mando de todas las fuerzas araucanas lo iba a tomar el célebre cacique o gran *topí* Cañao, que es respetado entre sus compañeros como uno de los mas valientes, perspicaces y enemigo jurado de Chile.

Este es uno de los atacantes mas sanguinarios. Cuanto chileno cae en su poder es hecho pedazos y martirizado lúbricamente. — (LITERATUD de Talca del 23.)

## ANCUD.

TARACO. — A juzgar por el resultado obtenido hasta ahora en el cultivo del tabaco en Chiloé, creemos que aquí puede producir en abundancia distintas clases y de excelente calidad.

Hemos visto matas del tabaco de más de dos metros de alto, cuyas hojas mas grandes miden 15 centímetros de largo por cerca de 45 de ancho. El número de hojas de cada mata varía de 20 a 29.

Hemos fumado un cigarro puro de las hojas arrancadas ahora poco mas de un mes, y su gusto y aroma no difieren en mucho del mejor tabaco suave.

Creemos que si ház quienes se dediquen al cultivo de esta apetecida planta, la provincia puede producir excelente y abundante tabaco no solo para su consumo interior, sino para exportar. — (Cultorix del 11.)

## TALCA.

POLÍTICA. — Se nos comunica que en breve debe celebrarse en ésta un meeting popular, encabezado por varios electores liberales, con el objeto de adherirse a la convención de Valparaíso y nombrar convencionales que les represente en la gran convención de abril próximo, que se celebrará en aquél puerto.

EL JENRAL URRIUTIA. — Ayer llegó del norte el general don Basilio Urrutia, de paso para la frontera, a dirigir la campaña a la Araucanía.

Lo acompaña uno de sus ayudantes de campo el teniente coronel don Ejidio Gómez Solar.

Hoy en el tren de las ocho seguirá su viaje al sur.

BATALLÓN VICHUQUÉN. — Ayer a las tres de la tarde, llegó del norte este batallón e inmediatamente continuó su viaje a la frontera.

CABALLADA. — Anoché a las ocho llegó de Santiago un tren expreso conduciendo doscientos caballos del escuadrón Bueras, que han sido obsequiados a los carabineros de Angol para la expedición a la frontera. — (LIBERTAD del 23.)

## SANTIAGO.